

Rédaction le 16 septembre 2020.

Dernière mise à jour le 16 septembre 2020

Lien vers l'article:

https://infosante.whitecube. dev/guides/diagnosticmixte-affection-psychiqueassociee-a-un-abus-desubstances



# Trouble psychique associé à une toxicomanie (double diagnostic)

### De quoi s'agit-il?

On parle de « double diagnostic » lorsqu'une toxicomanie ou une consommation abusive de substances (<u>alcool</u>, drogues et produits légaux et illicites) est présente en même temps qu'un trouble psychiatrique (par exemple <u>dépression</u>, <u>troubles anxieux</u>) qui n'est pas un effet direct de la consommation de substances. Exemples de troubles psychiques qui sont bien le résultat de la consommation de substances : signes de sevrage et d'intoxication.

La consommation abusive de substances peut avoir une influence de différentes manières sur l'affection psychique dont souffre la personne. Notamment :

- Déclencher une affection psychiatrique;
- Aggraver l'affection;
- Soulager l'affection ou la rendre plus supportable;
- Ne pas avoir d'effet.

En cas de double diagnostic, le trouble psychiatrique continuera d'exister même s'il n'y a plus de consommation depuis un certain temps (au moins 4 semaines).

### Quelle est sa fréquence?

Sur 100 personnes atteintes d'un trouble psychique, environ 25 à 35 ont également une consommation abusive de substances. Sur 100 personnes atteintes d'un trouble psychiatrique grave, environ 40 à 60 devront gérer une situation de consommation abusive de substances un jour dans leur vie.

Un trouble dû à une consommation abusive de substances est associé à un risque accru de développer d'autres troubles psychiques et vice versa. La seule coïncidence ne peut pas expliquer la coexistence des deux affections.

## Que peut faire votre médecin?

Dans la première <u>évaluation</u> d'une personne souffrant d'une affection psychique, le médecin cherchera s'il existe une consommation abusive de substances ou une toxicomanie. Si quelqu'un se présente à la fois avec une affection psychique et une consommation abusive de substances ou une toxicomanie, le médecin évaluera si la maladie est la conséquence de la consommation de substances. Même si le patient ne vient que pour une affection psychique, une consommation abusive de substances ou une toxicomanie peut toujours survenir par la suite. Raison pour laquelle il est important d'identifier le plus vite possible une situation de consommation abusive de substances pour pouvoir commencer un traitement. Le médecin pensera à un double diagnostic lorsque:

- L'affection psychique persiste, même s'il n'y a plus de consommation depuis un certain temps (au moins 4 semaines);
- L'affection psychique est apparue avant la consommation abusive;
- La substance consommée n'est pas connue pour causer l'affection psychique en question.

Pour le traitement, il faut considérer la consommation abusive de substances ou la toxicomanie et l'affection psychique comme une seule unité. C'est pourquoi il est conseillé de les faire traiter par le même personnel dans un seul environnement, plutôt que dans différents départements et services. Une combinaison de traitements médicamenteux et psychosociaux est indiquée pour les deux troubles à long terme.

Rédaction le 16 septembre 2020.

Dernière mise à jour le 16 septembre 2020

Lien vers l'article:

https://infosante.whitecube. dev/guides/diagnosticmixte-affection-psychiqueassociee-a-un-abus-desubstances



# **Liens Utiles**

- Aide alcool https://aide-alcool.be/
- SIMILES Bruxelles https://similes.brussels/
- SIMILES Wallonie https://wallonie.similes.org/
- Services de Santé Mentale <a href="https://pro.guidesocial.be/associations/">https://pro.guidesocial.be/associations/</a>
- Infor-Drogues https://infordrogues.be/
- Infor-Drogues https://infordrogues.be/

# **Sources**

• Guide de pratique clinique étranger https://www.ebpnet.be/fr/pages/display.aspx?ebmid=ebm01030